



CEU



200 pesos

### 80% de obreros desnutridos, dice la CTM

Sara Lovera ■ La Confederación de Trabajadores de México (CTM) propondrá a los integrantes del Congreso del Trabajo la reducción de la jornada laboral, no sólo para contribuir a paliar el problema del desempleo, sino para evitar que el desgaste obrero continúe. Estudios de esa central revelan que el 80 por ciento de los obreros mexicanos sufren importantes grados de desnutrición.

### Ofrece Hammer financiar la conclusión del gasoducto

Raymundo Reynoso, especial para La Jornada, Los Angeles, 29 de enero ■ Armand Hammer, presidente de la junta de directores de la Occidental Petroleum Corporation (OXY), anunció ayer en Los Angeles que su compañía está dispuesta a ofrecer financiamiento al gobierno de México, para que éste reinicie los trabajos de construcción de un gasoducto que pondría gas mexicano a disposición de los consumidores estadounidenses.

### PLAZA PUBLICA

- Politécnicos en el conflicto
- Neotroquismo: actualización permanente
- Miguel Angel Granados Chapa ■ Digamos, de broma, que en el Instituto Politécnico Nacional se practica, si nos atenemos al decir de su agrupación estudiantil oficial, una especie de neotroquismo. Si uno de los lemas que sintetizan la doctrina del líder soviético asesinado en Coyoacán es la revolución permanente, en el Poli se ha hecho una adecuación, menos epatante que la versión original. Allí se habla de "actualización permanente", y se la opea a cualquier noción reformista que a alguien se le pudiera ocurrir.

### Amenazan con ejecutar a rehenes si los ataca EU



Guerra Santa distribuyó una foto instantánea de uno de los profesores de la Universidad de Beirut que se cuesstró el pasado sábado. La organización dijo que matará a los cuatro maestros en caso de que Estados Unidos intervenga militarmente en el Líbano ■ Foto: AFP

200 pesos

# La Jornada

DIRECTOR GENERAL: CARLOS PAYAN VELVER MEXICO, DF. AÑO TRES ■ NUMERO 851

## FOMENTAN ANIMADVERSION CONTRA MEXICO, DENUNCIO

# Reprocha Sepúlveda a EU sus medidas unilaterales

■ Según Shultz, han regresado mil 500 millones de dólares

Notimex, Washington, 29 de enero ■ Las medidas unilaterales deben cesar porque lesionan el espíritu de colaboración y la posibilidad de dar soluciones mutuamente satisfactorias ante problemas comunes, demandó aquí el canciller Bernardo Sepúlveda durante la sexta reunión de la Comisión Binacional México-Estados Unidos.

El diplomático agregó que su país está dispuesto a atacar las preocupaciones esenciales, pero exigió el "esfuerzo extraordinario" acordado en agosto por los dos gobiernos para mejorar las relaciones, y que grupos minoritarios con intereses parciales dejen de fomentar la animadversión hacia México.

En su respuesta, el secretario de Estado, George Shultz, ofreció apoyo permanente de su gobierno a los esfuerzos de crecimiento que realiza el régimen mexicano, e informó que en 1986 regresaron mil 500 millones de dólares porque hay confianza hacia la reordenación.

La reunión concluyó hoy mismo y al final los dos funcionarios calificaron la sesión como "encuentro constructivo" porque se borraron de la agenda los temas de la contaminación fronteriza y el embargo atunero, que estaban en discusión desde hace mucho tiempo.



El canciller Bernardo Sepúlveda y el secretario del Departamento de Estado, George Shultz ■ Foto: AP

## LLAMADO A DEFENDER LA UNAM Y CONCILIAR DIVERGENCIAS

# Carpizo: no pidan al rector que desconozca el orden jurídico

■ CEU: se puede entender como convocatoria a la confrontación

Manuel Meneses ■ Al dirigir un mensaje a la comunidad universitaria y a la opinión pública — a través de la televisión estatal y privada— el rector Jorge Carpizo manifestó que "no se puede pedir al rector que desconozca el orden jurídico universitario; acceder a ello equivaldría a despojarlo de su propia investidura y a generar el desconcierto general sobre la legitimidad de una institución histórica. Aun en los momentos de más aguda crisis y de excepción, la ley ha sido nuestra garantía y nuestro sostén".

Y agregó: "Dentro y fuera de la Universidad la fuerza que un rector puede tener es de carácter moral y la que dimana directamente de las leyes de la institución; soslayarlas equivaldría a negar su carácter de autoridad legítima; y a resquebrajar unilateralmente las reglas que se han dado todos los universitarios".

La Rectoría quiere conciliar los diversos intereses legítimos para articularlos en la acción encauzada por la norma jurídica y los principios que nos rigen, precisó, y llamó a la reflexión y a no "caer en el caos y la anarquía", al tiempo que convocó "a todos los universitarios a defender a la Universidad y a apartar intereses particulares en beneficio de los generales".

Los dirigentes del CEU, Carlos Imaz y Antonio Santos, juzgaron peligroso y riesgoso el mensaje rectoral, porque al convocar a la defensa de la Universidad, algunos grupos lo pueden interpretar "como un llamado a la confrontación y puede conducir a la ruptura, a la violencia y a no encontrar ninguna salida".

A su vez, el líder del STUNAM, Evaristo Pérez Arreola, hizo un llamado a las partes para que "de inmediato reanuden el diálogo", porque además de que "creemos que hay bastantes aspectos de coincidencia", a nadie le puede interesar una huelga prolongada en la Universidad. El STUNAM —que esta tarde sesiona conjuntamente con el CEU— deliberará en el transcurso del día si emplaza a huelga por solidaridad.

Respecto al panorama de la víspera, con excepción de dos facultades, la huelga general estudiantil es prácticamente general en los planteles de la Universidad, e incluso se extendió ayer a otro tipo de dependencias ubicadas en Ciudad Universitaria. El primer día transcurrió con normalidad, salvo pequeñas escaramuzas o enfrentamientos verbales que no pasaron a mayores en la Facultad de Ingeniería, Preparatoria 4 y en uno de los accesos a Ciudad Universitaria.

Las facultades que siguieron laborando fueron las de Medicina, Odontología y Veterinaria. Sin embargo, en la primera de ellas, la tarde de ayer se decidió en una asamblea estudiantil incorporarse a la huelga.

### PARTIDOS

## Llama el PRI a reanudar clases

## Descalifica el PAN al CEU

## "Dentro y fuera", el PSUM apoya la huelga

□ □ □ □ □ □ □ □

VIENE DE LA 1

Esto al menos se desprende de la postura asumida oficial y públicamente por la Federación de Estudiantes Politécnicos (FEP), a propósito del conflicto universitario, que involucró a los estudiantes de IPN al convocarlos a marchar junto con el CEU en la gran manifestación del 21 de enero y al hacer punto de partida de éste la sede politécnica del casco de Santo Tomás. La FEP, según era esperable, se ha desligado de cualquier intento de vincularla al movimiento en la UNAM, ya que la obliga a ello su carácter de agrupación más adicta a las autoridades que al interés de los estudiantes, sobre todo cuando este se manifiesta en sentido opuesto al de quienes tienen en sus manos la responsabilidad de la dirección en el Poli.

La Federación de Estudiantes Politécnicos es una agrupación caracterizada por la, digamos, brusquedad de sus tácticas políticas. Un estudio de caso que por lo mismo no es generalizable, pero sirve para ilustrar sus modos de acción política, está contenido en el libro de Olga Durón *Yo, porro*, que es digno de registro y recordación. La FEP es un mal sucedáneo de la Federación Nacional de Estudiantes Técnicos (FNET), que en el pasado protagonizó episodios de gran importancia en el movimiento estudiantil mexicano.

Bajo la dirección de Nicandro Mendoza, entonces y ahora militante del lumbardismo, en 1956 la FNET dirigió una lucha por la educación popular que condujo a la cárcel a sus dirigentes; y a la clausura del internado del Poli, un albergue que había dado alojamiento a muchas generaciones de estudiantes carentes de recursos y que allí encontraron además de refugio, calor de solidaridad y ambiente propicio para la formación política. Aprendida la lección por las autoridades (a cuya cabeza estaba el ingeniero Alejo Peralta más conocido ahora por sus exitosas empresas en el ramo de la industria eléctrica, por sus tareas de magnate beisbolero y por sus amigos, como el ex general Arturo Durazo Moreno, en cuyo proceso ha tenido que hacerse presente), la FNET de los primeros años sesenta era una agrupación dócil, con apenas algunas salidas de tono rápidamente reducidas y puestas bajo control. La crisis de 1968, en la que la FNET quiso jugar un papel imposible por su falta de representatividad real, le dio la puntilla, y la obligó a hacer mutis.

Durante el echeverrismo, y a la luz de las contiendas magisteriales oficialistas que culminaron con la expulsión del grupo encabezado por Carlos Olmos, que tenía su base en el Poli, se organizó la FEP, como un brazo estudiantil controlado por las autoridades, y con especialidad en imponer sus directrices por la fuerza, enfrentada con los comités de lucha que se mantuvieron como legado de 1968, y que sufrieron descomposición por su falta de ejercicio político real con amplias capas estudiantiles. Así, la FEP reina hoy en el ambiente politécnico. Y si puede asegurarse que no concita ni el apoyo ni la atención de la mayoría, es sin embargo el órgano oficial de los estudiantes. Como tal, importa oír su rechazo al CEU, pues resulta parte de la campaña externa a la Universidad por aislar y desprestigiar al movimiento de los universitarios. Al expresar su "total inconformidad por la decisión unilateral de los universitarios de congregarse en nuestra casa de estudios sin consultar con la representación estudiantil mayoritaria", la FEP no busca corregir una desatención formal, si la hubiera habido, sino pintar su raya, en contra del CEU.

**Pablo Hiriart** ■ El Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional emitió ayer su postura oficial respecto de la huelga en la Universidad Nacional Autónoma de México, en la que considera necesario "terminar el paro, reanudar las clases y las tareas de investigación".

En el entendido de que "respetar la autonomía de la Universidad no es expresión de indiferencia", pues "su división nos afecta a todos", el PRI planteó que en la máxima casa de estudios hay que "mantener permanentemente abiertos los canales de comunicación, no permitir la injerencia de fuerzas extrañas o partidos políticos, que deben ser ajenos a la comunidad universitaria; continuar el diálogo, buscando nuevas fórmulas para la solución de este conflicto académico, y resolverlo dentro de las normas jurídicas teniendo siempre como finalidad los altos intereses de la patria".

El PRI "invita a los universitarios a continuar el diálogo. A ellos corresponde la responsabilidad de evitar el ahondamiento de divisiones y la exacerbación de diferencias. Por difícil que sea, el diálogo es el único camino para encontrar una solución de fondo que supere el conflicto y contribuya al fortalecimiento de la UNAM".

La independencia nacional se funda en una educación crítica, asociada a nuestra historia y a las grandes prioridades nacionales, estima el Revolucionario Institucional, y agrega que "no podemos permitirnos el lujo de dañar a la Universidad, de afectar la calidad de su trabajo y la atmósfera de entendimiento que requiere para el desarrollo de sus tareas de investigación, enseñanza y difusión de la cultura".

Señala que la Universidad representa para el país un ámbito democrático de libre generación y discusión de las ideas: "Nada más antiuniversitario que el ejercicio de la fuerza y el rechazo al diálogo como fórmula de avenimiento y búsqueda de consenso", dice el PRI.

Además sostiene que la reflexión y el diálogo han sido los instrumentos que la Universidad postula frente a los promotores de la fuerza. "En esto reside su autoridad y vocación democrática. No debemos, en el actual conflicto universitario, renunciar a estos instrumentos de la razón y eludir la corresponsabilidad que todos los universitarios tienen con el destino y la salud de su institución".

Dice el PRI que "es indispensable que los partidos políticos respeten la autonomía de la Universidad y se abstengan de intervenir en el conflicto que ahora vive".

**PAN: no al congreso resolutivo**

Por su parte, el Comité Ejecutivo Nacional del PAN, establecido en lo que es su posición oficial ante el conflicto, que "el llamado Consejo Estudiantil Universitario, al que indebidamente Rectoría le ha otorgado el papel de interlocutor oficial del estudiantado, no es representativo de

**CLASE POLITICA**

¡QUE NO INTERVENGAN LOS PARTIDOS POLITICOS!  
¡ES MÁS,  
QUE TAMPOCO LO HAGA EL CEU!



UNIVERSIDAD ■ Helguera

todas las ideologías y posiciones estudiantiles, a pesar de su innegable capacidad de movilización que en buena parte se apoya en grupos extra universitarios y preuniversitarios".

Establece el Partido Acción Nacional que el rompimiento del orden jurídico en la UNAM "so pretexto de un congreso resolutivo, llevarán a un clima de anarquía que nada positivo aportará, y si tendrá en peligro la subsistencia de la institución".

El CEN de Acción Nacional afirma que "las reformas propuestas por el Consejo Universitario en septiembre de 1986, son en general aceptables y deben ser defendidas".

Destaca el PAN de las reformas: "Un intento serio de mejorar el nivel académico de la Universidad; una decisión de responsabilizar a los universitarios del sostenimiento de su Alma Mater en la medida de sus posibilidades; una garantía al pueblo de mejor uso de los recursos que genera, abriendo las puertas de la Universidad a todos los que demuestren voluntad y capacidad, promoviendo a los mejores".

Estima el PAN que la huelga, "por el desperdicio de recursos y de tiempo valioso que significa en las instituciones de enseñanza, debe ser tan sólo la última instancia a la que se acuda. Nadie tiene derecho a desperdiciar lo que tanto le cuesta al pueblo, y desde la mediocridad y la ignorancia no pueden esperarse reformas sociales positivas".

Por otra parte expresa que "el movimiento y la insurgen-

cia estudiantil en lo que tengan de auténtico y no sean manipulados, deben ser bienvenidos como expresión de vitalidad y de toma de conciencia de las nuevas generaciones".

Y añade que "estamos por una verdadera autonomía que libere a las universidades de la intromisión, tanto de agentes del sistema cuya mira está en la sucesión presidencial, como de grupos y partidos, empezando por el oficial, que con pretexto de objetivos nacionales usan a la Universidad y a los universitarios con fines sectarios".

Finalmente expone que "es obvio que los bajos niveles académicos son consecuencia de una falla desde los primeros grados de la educación", y que lo que ahora ha hecho crisis es "todo el sistema educativo nacional monopolizado por el gobierno".

**PSUM: apoyaremos la huelga desde "dentro y fuera"**

Nuestro compañero Ricardo Alemán entrevistó al dirigente del PSUM en el DF, Ramón Sosamonte, y este es el texto que nos entrega:

Luego de dar a conocer que los comités capitalinos de las agrupaciones que intentan fusionarse en un nuevo partido político, apoyarán "desde dentro y fuera" al movimiento huelguístico emprendido por el CEU, el dirigente del PSUM en la capital del país, Ramón Sosamonte dijo que el gobierno y los partidos políticos "tienen la obligación de propiciar un cli-

ma positivo para lograr la reanudación de las pláticas y evitar la intervención de fuerzas extrauniversitarias y el avance de la derecha".

Sosamonte explicó que los partidos y organizaciones fusionantes se aglutinarán como una sola organización, "para que a través de sus estudiantes, trabajadores y profesores, colaborar en las actividades de huelga, y externamente brindar solidaridad al movimiento, que es el último recurso legal y legítimo frente a las estructuras verticales y autoritarias de esa casa de estudiantes".

Para el dirigente pesumista en el DF, la huelga universitaria demuestra que "los ciudadanos capitalinos no están perdidos en la crisis, pues la acción universitaria es un ejemplo de los que luchan por la democratización que en todos los sentidos requiere México, y abre nuevas perspectivas para impulsar con nuevos esfuerzos por conseguir avances como la creación del estado número 32".

Condenó, asimismo, "la política oficial distorsionadora del conflicto universitario, que se asemeja a la táctica que en 1968 utilizó el presidente Díaz Ordaz".

Por último dijo que la huelga sigue siendo "un arma histórica de México y quien está en contra se opone a los avances democráticos en la educación y a las reformas de fondo en la UNAM".

**Rosario Ibarra, candidata oficial para el Nobel de Paz**

Un cable de la agencia AFP proveniente de Estocolmo, informa que la diputada Rosario Ibarra de Piedra fue presentada oficialmente para figurar en la lista de candidatos al Premio Nobel de la Paz 1987, anunció hoy el autor de la propuesta, el diputado socialdemócrata sueco Hans Goeran Frank.

Rosario Ibarra de Piedra es la fundadora de una organización de defensa de los presos políticos, de personas perseguidas por sus convicciones y de familiares de personas "desaparecidas" después de ser detenidas.

Su propio hijo, Jesús Piedra Ibarra, detenido en 1975, desapareció desde esa época.

En las elecciones de 1982 para elegir Presidente, Rosario Ibarra se presentó como candidata por el Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT), y como presidenta de su partido, salió electa diputada en las legislativas de 1985.

El Premio Nobel de la Paz es el único de la serie que se entrega en Oslo. Cinco miembros del Storting (Parlamento noruego) son llamados cada año a deliberar sobre su atribución.

La lista de candidatos para el Nobel de la Paz se cierra el primero de febrero de cada año.

Pueden formular propuestas antiguos laureados del premio, parlamentarios, miembros de gobiernos, profesores de universidad y miembros del Tribunal Internacional de La Haya.